

PRECIO  
0.20

Ejemplar

# TRIBUNA LIBRE

PRECIO  
0.20

Ejemplar

DIRECTOR:  
Manuel A. Rodríguez C.

SEMANARIO INDEPENDIENTE

AFARTADO 1425

AÑO II

San José, Costa Rica, Lunes 16 de Abril de 1951

Nº 69

## SIGUE LA FARSA

**Por simples chismes y contra la Constitución**  
y las leyes permanecieron incomunicados, 10 días, estimables elementos calderonistas detenidos so pretexto de un movimiento subversivo

Abogados amigos del Gobierno le censuran a éste los procedimientos puestos en práctica contra los detenidos

“En honor a la verdad, duéleme haber cooperado llevar Poder régimen que se decía restauraría derechos ciudadanos”— le dijo al Sr. Ulate el Lic. don Eugenio Jiménez

Y agrega el Lic. Jiménez: “Procedimiento llevado a cabo este juicio deja mucho que desear Gobierno de Ud. que hace alarde justicia”.

Puestos en libertad muchos de los detenidos, por ser inocentes, ¿quién asume ahora la responsabilidad de las arbitrarias detenciones?

¡Cómo habrá andado todo esto que la Corte tuvo que darle una llamada de atención al Juez que tiene a su cargo el proceso!

◆ Documentada información en página 8 ◆

## NOTAS EDITORIALES

**Cedemos hoy nuestra página Editorial al noble llamamiento que el Comité Femenino Pro-Presos Políticos le hace a un grupo de jurisperitos.—Dice así:**

A los señores abogados:

Don ENRIQUE GUIER SAENZ

- » MAXIMO QUESADA PICADO
- » MARIANO ANDERSON MONTEALEGRE
- » EMMANUEL THOMPSON QUIROS
- » HUMBERTO CARRILLO CRUZ
- » JORGE HERRERA GONZALEZ
- » CELSO GAMBOA RODRIGUEZ
- » FERNANDO MORA SALAS
- » ADAN GARCIA CESPEDES
- » OCTAVIO MOYA SARAVIA
- » MOISES GUIÑO MATAMOROS
- » MARCO TULLIO ZELEDON MATAMOROS
- » RAFAEL ORTIZ CESPEDES
- » CAYETANO CALVOA CH.
- » OTTO VARGAS ZAMORA
- » ANTONIO PICADO G.
- » GUILLERMO GARCIA V.
- » TOMAS GAMBOA RODRIGUEZ
- » GREGORIO SAENZ MONGE
- » CESAR ROJAS
- » GONZALO DOBLES S.
- » JULIO MUÑOZ FONSECA

Y a todos los abogados costarricenses que tengan por norma de su vida profesional un sentido correcto de la aplicación de verdadera justicia:

La situación interna que confronta Costa Rica es grave para la ciudadanía.

Se ha desatado una ola de terrorismo y de vandalaje que no respeta nada. Se ponen bombas en sitios públicos y en casas particulares, sin discriminación alguna y se expone a todos los costarricenses a un inmenso peligro en sus vidas y sus haberes.

Se apresaa a ciudadanos responsables y honorables por muchos conceptos merecedores de respeto. Se les detiene sin juzgarse-

les dentro de los términos legales y se les insulta y se les difama oficialmente, sin otro motivo que el de haber pertenecido estos ciudadanos, o pertenecer aún, a un partido político contrario al gobierno.

Hace apenas unos pocos días se encarceló, imputándoseles actos terroristas, a varias estimables personas que permanecen, ilegalmente, detenidas. Algunos de estos ciudadanos podrán pagar sus defensas porque disponen de medios para hacerlo. Otros que carecen de esos medios se hallan al arbitrio de las autoridades de policía, en completo estado de indefensión y tendrán que permanecer en la cárcel porque se intenta aplicar nuevamente el sistema de «REVERSIÓN DE PRUEBA».

No es justo, ni humano que estos últimos costarricenses no encuentren en la generosidad de los profesionales honrados, en su espíritu de rectitud y en sus sentimientos simplemente humanitarios, la ayuda que necesitan en estos momentos, la mano dispuesta a realizar por ellos, con el corazón y con la mente, cuanto sea indispensable hacer, dentro de los marcos de la Ley, para lograr que la verdad salga a la luz pública y la justicia se imponga, como en otras épocas, con los fulgores propios de las auténticas democracias.

Y como, al parecer, la campaña oficial que se ha desatado contra un sector de costarricenses, por los signos que se advierten, continuará implacable, rogamos a los jurisperitos a quienes hoy nos dirigimos con la esperanza que oirán el llamamiento presente, a fin de que permanezcan vigilantes para que presten sus valiosos servicios profesionales en respeto de la ley para que se haga cumplida justicia.

DE LA GALLARDIA DE VUESTRAS RESPUESTAS DEPENDE QUE SE HAGA JUSTICIA EN ESTE CAPITULO DE CONFUSION EN COSTA RICA.

Atentamente,

*Comité Femenino  
Pro-Presos Políticos*

# CONTRASTES

En la sede de la Embajada de México, con motivo de la Reunión Académica de la Lengua, próxima a verificarse, epigramos lo siguiente, del Excmo. Señor de Negri:

«En mi calidad de Representante Diplomático de mi patria, en esta noble tierra costarricense, os digo que México os aguarda y os ofrece conjugar con vosotros—en tiempo presente—los verbos: amar, comprender, sentir».

Las bellas frases del Excmo. Embajador de México forman un violento contraste con la realidad del país, que vive otro de sus capítulos de sangre, persecuciones, odios...

Imitando burdamente la fecunda lección de un pasado inmediato, cuando el terrorismo, la traición, el sabotaje, fueron instaurados en Costa Rica por manos maestras y cerebros experimentados en las guerras de nervios, algunos exaltados, creyendo alumbrar el camino de la recuperación moral y justiciera de la patria, se han dedicado, según las fuentes oficiales, a la innoble tarea de un sabotaje inocuo para socavar la solidez del Gobierno y crear un estado de confusión favorable a sus planes revolucionarios.

Craso error de concepto. Los gobiernos de fuerza, inescrupulosos y despóticos, no se debilitan con los mismos métodos que les sirvieron a ellos para ascender al Poder, en cuyo arte son maestros consumados, con rico acervo para dar lecciones antes que recibirlas.

El terrorismo se extirpa con métodos drásticos y ejemplares escarmientos que no dejan la menor duda de la suerte esperada a sus iniciados. Pero, en el mundo moderno apegado a los sistemas democráticos, cuando éstos no son el disfraz de una farsa promulgada, se excluyen los procedimientos radicales y se adopta el camino que las leyes y la Constitución señalan en defensa de la ciudadanía. Frente a Gobiernos democráticos y respetuosos de las leyes, prosperan el terrorismo, la calumnia y el sabotaje. Por eso fue tarea fácil derrocar al régimen Picado. Los más encarnizados enemigos del Gobierno, solapaban en él, ocupaban posiciones de confianza y hasta eran íntimos del Mandatario. A los complotistas—como los del Almaticao—se les ponía inmediatamente en libertad y se usaban los carros oficiales para llevarlos a sus casas... Luego se les citaba en atentos telegramas para que tuvieran la bondad de presentarse a declarar. Esos complotistas en el nuevo régimen instaurado con la República Segundona, en recompensa pecaminosa, ocupan o han ocupado destacadas posiciones oficiales. El ejemplo es pernicioso. Los terroristas cogidos *in fraganti* delicto, salían bajo fianza de haz a continuar en sus fechorías. A los dirigentes de la conjura a sabiendas de cuanto hacían, se les visaba sus pasaportes para viajes al exterior, en donde finiquitaban detalles de la invasión con mercenarios expertos en revoluciones. Así, da gusto fraguar revoluciones.

El panorama de hoy es diametralmente opuesto. Ya no se suspenden las garantías; y la prensa, sincronizada, ofrece las noticias que da la Casa Presidencial. Las detenciones se efectúan a cualquier hora del día o de la noche, sin orden de juez ni alterar el orden público. Con plenas garantías constitucionales. Los Habeas Corpus que interponen los detenidos se atienden pero

no se acatan. Transcurren los días y se aumentan los rehenes; *interín*, van apareciendo depósitos de armas, que son todas de marca oficial; aparecen listas de comprometidos y planes estratégicos de la conjura. Los diligentes detectives secundados por las valientes fuerzas de la Guardia Civil, decomisan todo lo que les puede ser útil para esclarecer el criminal complot: máquinas de escribir, papel con membrete y papeillos comprometedores. Al día siguiente se llenan las primeras páginas de los diarios oficiales con narraciones abracadabrantes.

Afortunadamente, para los costarricenses el Mandatario Ulate, antes que Presidente fué periodista, y según quienes lo conocen y aprecian bien, dueño es de una fecunda imaginación, la que corre parejas con las de Julio Verne y Alejandro Dumas.

Costa Rica no es tierra propicia para conspiraciones. De cada cien comprometidos, por lo menos, «cantan» la mitad. Y con traidores no hay empresa feliz. Para derrocar un régimen, se necesita dominar la situación con gente de afuera.

No hemos vivido un momento de paz ni de tranquilidad, desde la guerra del 48. El clima lo necesita el Gobierno para darle fisonomía a la gesta libertadora. Cada movimiento de la Oposición redunda en mayor perjuicio para el Calderonismo, perseguido con saña en sus últimos reducidos. La escuela de las últimas bombas será la purga total en las esferas oficiales del calderonismo pasivo y destefido, que fué el único que logró mantenerse en sus puestos.

Se niega la amnistía, se rechaza la revisión de sentencias amañadas por los Tribunales Especiales, se arruina económica y moralmente al adversario político, se encarcela sin recursos de Habeas Corpus, por chismes o combinaciones de alta política gubernamental y se despoja del puesto al que tuvo el crimen de servir en el régimen pasado y no actuó como un *quisling* redomado.

«Durante la resistencia que duró 8 años, los costarricenses conspiraron muchas veces porque había derecho a conspirar».

Tal nos dice, editorialmente, *La República*, el órgano figurista.

«La lucha actual es contra el régimen de Gobierno que afirma la Democracia, respeta todas las libertades y se desvela por el restablecimiento de medios de vida que garanticen un ascenso hacia el bienestar común».

Nos dice, también editorialmente, *Diario de Costa Rica*.

Frente a los altruistas y nobles propósitos trompeteados por la única prensa que puede abordar estos complejos, ya oímos los aplausos del mundo internacional, conmovido y enternecido por la suerte de Costa Rica, sin Jerónimo de duda de que «la salsa que es buena para el ganso no debe serlo para la gansa»—como lo dicen los personeros de la decencia, del decoro y de la integridad nacional, editorialmente.

Ya ve, Excmo. Señor de Negri, como no podemos conjugar, con Ld., los verbos: AMAR, COMPRENDER, SENTIR...?

¿Qué puede esperar la nación después de una revolución concebida por la intención arribista, desarrollada en la venganza y orientada por el engaño...?

JUAN RAMON QUIROS

# Plática con un ex-ulatista

HABLANDO FRANCAMENTE, NO ME EXPLICO LA RAZON DE QUE TENIENDO LOS «PRESUPUESTOS NIVELADOS», Y TANTO ORDEN, Y TANTA ECONOMIA DIRIGIDA, LA GENTE SE ESTE MURIENDO DE HAMBRE

Hallándonos una tarde de éstas, llena de niebla, en una esquina de la Avenida Central en un cierto corrillo, nos pusimos a conversar de los temas políticos del momento. En nuestro grupo se encontraba un estimable amigo nuestro, ulatista, que nos sorprendió hablando mal de esta contra-Administración. Como la conversación llevaba trázcas de no acabarse, uno de nuestros amigos, capitalista, se dió el lujo de invitarnos a tomar unas cervezas en cierto bodegón oscuro y muy discreto, pues en la calle el «servicio de inteligencia» andaba hecho ojos y oídos, y no nos gustaba la idea de ir a dormir al «hotel de verano».

Ya instalados cómodamente, le preguntamos a nuestro amigo arrepentido que nos dijera, sinceramente, las causas de su arrepentimiento. Este, ni corto ni perezoso, se desahogó con nosotros sabiendo que éramos sus amigos. Pues amigos—nos dijo—voy a llamar al pan, pan y al vino, vino:

«Yo fui uno de los muchos embobados que arriesgó su pellejo en el Guanacaste. Creía, sinceramente, que estábamos luchando por la Democracia y el orden administrativo. Me duele decirlo, pero estaba muy envenenado, lleno de un odio salvaje, inspirado por cierta prensa amarillista, contra el Dr. Calderón Guardia; contra el hombre que en cierta ocasión me salvó la vida sin cobrarme ni un cinco. Luché contra las botellas, contra las cosas malas que hicieron algunos hombres que luego se pasaron a nuestro lado y ahora mismo ocupan, muchos de ellos, altas posiciones. La prensa amarillista nos hizo creer—pobres fontos—que la Universidad, el Seguro Social, el Código de Trabajo, las Unidades Sanitarias, el Estadio Nacional, las escuelas, puentes, carreteras, el Tratado de límites con Panamá, y tantas otras grandes obras de la Administración Calderón Guardia, eran pura demagogia. Nosotros—pobres fontos—lo creímos al pie de la letra. Es cierto que los glosloras, si bien no tienen ninguna obra a su haber, no tenían cometido ningún error. Eso los ayudaba para presentarse al público como

hombres «probos» y «puros» llenos de una sabiduría que rezumaba desde su limpio corazón.

Ya en el Guanacaste, en una noche de luna, comencé a meditar. Acabábamos de sufrir un nutrido fitroteo y pensé en la inmensa ventaja que tenía un enemigo emboscado en la montaña: esto me hizo comprender que las matanzas de mariachis, los cuales se lanzaban temerarios contra un enemigo emboscado, no tenían ningún mérito militar. Primera desilusión. Ya no eran «héroes» para mí. Al día siguiente sufrimos una hambre espantosa. Pedimos alimento y nos dieron comide de cerdos. El jefe, mientras tanto, se desayunaba a lo rico. Segunda desilusión. Regresamos a San José al terminar la revuelta en el Norte. A la sazón me encontraba sin trabajo y fui a pedirlo a mis «amigos». Estos pusieron a trabajar a un gloslorilla inepto, en la labor que yo sí sabía desempeñar muy bien, y a mí me dieron con la puerta en las narices. Aunque yo había arriesgado la vida por ellos y sabía bien mi oficio, yo era un hombre humilde que no pertenecía a la argolla gloslorista. Comencé a ver más claro (en este punto, nuestro amigo capitalista se «botó» con más cervezas). La terrible persecución desatada contra los calderonistas me llenó de vergüenza. Muchos amigos míos, gente digna de la mayor estimación, fueron a dar a la cárcel por el «delito» de no pensar como ellos. Era un odio convulsivo, como el de las fieras de las selvas africanas. Todo el que fué calderonista era y es perseguido todavía, con odio africano. Pensé que hombres tan vengativos, tan llenos de odio, no podían albergar un buen corazón. Yo soy hombre que gano un sueldo modesto. Tengo esposa y 6 hijos.

Los artículos de primera necesidad nunca habían estado tan altos. Aquí, entre nosotros, no me alcanza el sueldillo y perdonen que no los invite. En tiempos del hombre que yo aborrecía estupidamente—del Dr. Calderón—yo ganaba bastante menos que ahora y me alcanzaba para todo, hasta para fumar EMLU, que valía 1 colón el paquete (más licor,

más cigarrillos y más sinceridad. Hablando francamente, no me explico la razón de que teniendo los «presupuestos nivelados» y tanto orden, y tanta economía dirigida, la gente se está muriendo de hambre. «Lo que el viento se llevó» se lo ha llevado en la República de Segunda: se llevó la paz, el orden y la prosperidad de los sencillos labriegos de Costa Rica.

No me explico la razón de que con presupuestos como los de ahora—el triple de los del Dr. Calderón y de Teodoro—no se construya pero ni una alcantarilla. Todo lo poquillo que se construye se hace por contribución popular. Y el señor Presidente de la República tiene la osadía de inaugurarlas... Y pensar que fué mi Mesías...

Los crímenes del Tejar, del Codo del Diablo, de La Cangreja, de Quebradilla, me han llenado de vergüenza. Los Tribunales de Venganzas Inmediatas, me persiguen como un remordimiento. Las papas a 15 son la burla más sangrienta contra el estómago de los costarricenses. La pedantería y la soberbia de estas gentes no tiene parangón. La prensa está atemorizada. La opinión pública ya los ha juzgado, pero por lo bajo. Tiene miedo de hablar en público. Miedo de ir a la cárcel; miedo de perder el puesto; miedo de dar una vuelta por algún «codo» ferrocarrilero... miedo de tantas cosas...

Perdonen, amigos míos, si los he entretenido demasiado con el relato de mis desilusiones. Y cuenten conmigo para engrosar vuestras filas. Ya Dios nos ha castigado demasiado por nuestra ceguera e insensatez.

Espero, lleno de confianza, el advenimiento de la verdadera Costa Rica, la que soñamos sus buenos hijos».

En este punto, llegó la patrulla y jaló con todos nosotros para «arriba». Uno de nosotros había «cometido el delito», entusiasmado, de gritar un sonoro VIVA CALDERON GUARDIA!

Mientras tanto, los autores de un «vitrinazo» se repartían, tranquilamente, el producto de su boñín.

FRANCISCO ALVARENGA W.

# SOMBRIO PANORAMA

El Presidente de la Asamblea General de la Asociación Interamericana de Radiodifusión, reunida en San Pablo, Brasil, se dirigió al Presidente Ulate de Costa Rica, para protestar contra la clausura de la radioemisora Panamericana, que operó en 1015 klc., bajo la gerencia de don Roberto Mesén Quirós.

El Presidente Ulate soslaya la respuesta franca y sincera. Para defenderse del cargo, hilvana unos considerandos, válidos acaso para el Presidente de la Asociación Interamericana de Radiodifusión, pero ineficaces para nosotros. Dice en su respuesta:

«La clausura de la radiodifusora a que Ud. hace referencia se produjo por acuerdo 273 del 7 de Set. de 1948, de la Junta que ejerció el Gobierno en esa época. (Sólo en esa época?) Fué impuesta transitoriamente por la circunstancia de la transición de un régimen político que había sido depuesto al que le sucedió inmediatamente en el poder».

El acuerdo de marras fué uno de los tantos Decretos Leyes de una Junta que durante año y medio y con la aquiescencia del Presidente Ulate, asumió el poder de Costa Rica. No vamos a insistir sobre la ilegalidad del interregno que colocó a Costa Rica al margen del Derecho Internacional, bajo la férula de la más sombría dictadura que jamás asolará al país, que retuvo el poder un año más del tiempo lícito permitido a Estados Provisorios, productos de revoluciones, guerras o golpes de Estado. No vamos a indicar que la clausura fué con decomiso y confiscación, pero si queremos demostrar que la acción de la Junta no quedó circunscrita a su período de mando conocido y que su funesta gestión sigue proyectándose sobre la república. Pero oigamos antes al Presidente Ulate:

«La radiodifusora Panamericana había contribuido con su intemperancia a que se desatara la violencia y se hiciera inevitable la guerra civil. Su propietario huyó del país por propia determinación sin que haya sido propiamente un exilado político, porque los costarricenses pueden salir y entrar libremente al territorio sin previa licencia gubernamental por precepto de la Constitución que entró en vigencia el 8 de noviembre de 1949. De modo que la medida dictada contra la radio Panamericana fué transitoria y cesó en sus efectos al reintegrarse el

NO DEJE DE BUSCAR  
TODOS LOS LUNES

“Tribuna Libre”

SIEMPRE  
LE INTERESARÁ

país a un régimen constitucional que había desaparecido bajo el gobierno a cuyo servicio estuvo la Panamericana».

Cualquiera que lea al Presidente Ulate saca en claro que la radio Panamericana nos precipitó a la guerra y que Costa Rica recuperó su libertad y derecho desde el momento en que desapareció el gobierno a cuyo servicio estuvo la citada radioemisora. Y, la clausura y confiscación de la emisora la explica «cómo una imposición de las circunstancias». Es decir, que volvemos al mismo círculo vicioso combatido, porque si se luchó como dice el señor Presidente, por la reintegración del país al régimen constitucional, no se justifica, en ningún momento, que se empleen las mismas tácticas repudiadas en sus amigos. Supongamos que durante el período de transición, se hicieron muchas cosas inconvenientes en pugna con el postulado tripartita de Libertad, Democracia y Constitución, citado con tanto sibilantismo por el Presidente Ulate. Pero todo ello cesó, automáticamente, al reintegrarse el país al régimen constitucional. La paradoja puede ser aceptable para la exportación, dedicada a don Edmundo Monteiro, Presidente de la Asociación Internacional de Radiodifusión, pero no para los costarricenses. Todas las tropelías, todos los desmanes, todos los saqueos, todos los vejámenes, todas las infamias, todas las venganzas, todos los crímenes (excepto el Del Codo del Diablo) todas las confiscaciones y todos los Decretos Leyes que tuvo que soportar Costa Rica en los 18 meses que gobernó la junta, han sido sancionados por el Gobierno Constitucional de don Otilio Ulate. La única forma para darle imperio a la justicia y al derecho conculcados, fué con la amnistía general. La parcial ya existía para el servicio exclusivo del oficialismo. También pudo decretar la

revisión de sentencias de los Tribunales Especiales, que sepultaron en presidios y despojaron de sus bienes a los enemigos políticos.

Infiérase, frente a este sombrío panorama, la suerte esperada al Proprietario de una radioemisora que para el Sr. Presidente fué causa primordial de la guerra fratricida. Podrá ser un exilado voluntario y podrá volver a su patria el ex-propietario de la Panamericana, si por cosas un millón de veces menores gimen entre rejas reos políticos y otros fueron despojados de sus haberes quedando en la mayor indigencia?

Hace poco vimos el caso de don Víctor M. Luna Guillén que purga, en una mazmorra, el infortunio de su lealtad y caballerosidad al Dr. C. Cuando la Corte Suprema de Justicia del gobierno constitucional del señor Ulate desestimó la petición de indulto del Sr. Luna Guillén, el probo Magistrado Lic. Elizondo salvó su voto y descalificó la tenebrosa sentencia que privó de la libertad a un inocente. Todas las condenas derivadas de esos Tribunales de Oprobio y Venganzas Políticas, siguen en el tapete de las realizaciones del Presidente Ulate, por lo que el régimen constitucional tan alardeado apenas resulta un continuismo vergonzante y renegado del interregno inconstitucional que arrojó por la borda al país y a sus instituciones.

Ahora sabemos que se va a despojar de sus bienes, casi todos hereditarios, a don Humberto Gei Bernini, por el delito de ser suñado de Francisco Calderón Guardia, hermano del ex-presidente caballero.

Durante la tarantinada, arlequinada de los Tribunales Especiales que tuvieron el cinismo de actuar como jueces y partes, se persiguió con saña irreductible al ex-choronel don Humberto Gei Bernini. Nada se logró hacer que manchara su ignominiosa credencial de caballero honra do y trabajador, por lo que, en postrer recurso se le condenó a entregar sus bienes al Estado, «por enriquecimiento sin causa».

Quien conozca las deudas y verdadera situación de este caballero que era rico por herencia, no podrá menos que soltar el trapo de su risa ante la estúpida afagaza de ese Tribunal de oprobio.

Tales hechos son más elocuentes que las galanas frases del Presidente Ulate.

VEROLIZ

# UNA PATRAÑA MAS...

El circo sigue jubiloso, con éxito sus taquillazos...

Se amontonan por centenares las «iniciativas» de los sicarios y periodistas para la confección de los golpes de prensa.

La pantomima no conoce fronteras; todo el zancocho de las patrañas se encuentra saturando el ambiente con los aires de la cobardía legalizada; ayunas de buena fé las mentes gubernativas, plétóricas de veneno sus corazones, no pueden cesar en el estúpido intento suicida que niega las libertades ciudadanas, a sabiendas de que se crucifican LOS DERECHOS DEL HOMBRE en el sagrado Madero de la Patria hastiada de tanta satrapía y que momento a momento clama justicia al cielo del Dios Omnipotente y amparo y esperanza de todos los hombres de buena voluntad. Las confabulaciones de los serviles se agolpan en las puertas de palacio para que su señoría tenga donde escoger...

Desde los sucios reducos del lenocinio, propio de escorias humanas, hasta la herejía y el sacrilegio, todo se escudriña para descubrir nuevas formas para la difamación, el ultraje y hasta el crimen, si es posible...

Esa es nuestra situación, señores. Esa es la realidad sin trapas!

No! No hay conferencia de prensa para informar de labores benéficas del progreso colectivo. Hay conferencias de prensa para redactar las noticias que pululan en las lucubraciones mentales de los que mandan. Noticias! Noticias! Noticias especiales para la exportación solamente. Porque las noticias que nos dieron por medio de toda la gama confabulada y escabridada en parte por el signo de colonas, y por otra parte por el «águila imperial» del reyezuelo, nos dejaron tan vacíos como vacíos están los estiómagos del proletariado, a quien le cargaron los 25 millones de unos mentados «valecillos» del Tesoro. Se enredaron en sus propios mecates y a la hora del desengaño no se dieron cuenta de que nos «limpiaron» de un «pecado» original: Confiesan que el Partido Comunista no tuvo que ver nada en los atentados terroristas. Magnífica conclusión. Ahora no se podrán tapar el hueco con el manoseado cántico de que es el Comunismo. ¿Quién es, entonces? ¿Quién es el Partido Calderonista?

El Partido Calderonista no necesita conquistar las simpatías del pueblo norteamericano por conductos cobardes, sino por senderos reales de reciprocidad democrática y buena vecindad. Los Archivos del Depto. de Estado, tienen que tener un fabuloso saldo de gestos democráticos de Calderón Guardia y ninguno que lo comprometa como comunista o «pedigüeño» por arrastrado cálculo personal con el colmar ambiciones políticas. Ya pusieron el *giervo*. Al fin nos dejan de decir: Caldero-Picado-Comunistas. Ya aceptaron y confesaron que jamás hemos sido comunistas. Ahora sólo les falta probar que fué el Partido Calderonista el que orientó el terrorismo. No porque sea fulano o zutano, el Partido va a cargar con el petate. Recuerden que «una golondrina no hace verano». Y si acaso fuesen una media docena de comprometidos, hay que tener en cuenta que somos más de 90 mil que no permitiremos que nos echen encima tan mal hilvanada patraña.

Para justificar el descalabro comercial, cuyas pompas fúnebres estuvieron a cargo del carcinoma mercantil denominado Banco Central, el reyezuelo convoca entre desesperadas convulsiones a todos sus satélites para que adornen la novela fabulosa que todos darán a luz bajo planificación premeditada, con efectos «persuasivos».

Y qué se ha conseguido? El entrenamiento total de los ciudadanos ante el destrozante descontento por el «número» ridículo que realizaron los asalariados de palacio.

Secretos ocultos para las masas tienen acorjonado el castillo y se hace necesario estar a caerla de «grandes» sucesos para desviar las atenciones.

Es muy importante no perder de vista los sucesos internacionales, donde juega papel de gran significación nuestra nación. Tomemos nota de las pésimas relaciones internacionales de la Cancillería con su cargamento de «compromisos». Echemos una buena despulgada a todas las tortas habidas y veamos si hay o no motivo para desviar la atención pública, para alejarla de alguna «torta» en la que aunque todos los ingredientes están completos, justo es confesar que aun le falta cocinar...

Aunque la democracia costarricense sea defendida por la inopia de algunos aprendices que tratan de conocer la Cátedra del Civismo, no por ello está dicho todo. La estimable dama Rosalía M. de Segura nos viene el 2 de abril en el pasquín-vespertino, del reyezuelo, con una sarta de embustes que se alejan mucho de tener el peso suficiente para dar veracidad a sus declaraciones.

Decir que TRIBUNA LIBRE es un periódico rojo es tan cierto como decir que MUNDO FEMENINO es la Semana Cómica Cubana. Decir que Corina Rodríguez es comunista es como decir que el Cardenal Spellman es el jefe de los masones. No es por la existencia de periódicos de oposición ni por la presencia de enemigos políticos, como se diagnostica el cáncer anti-democrático que corroe los sentimientos de los gobernantes. Lástima que la señora directora de «Mundo Femenino» no conozca los DERECHOS DEL HOMBRE, proclamados el 10 de diciembre de 1948 en Bruselas, capital de Bélgica, para que pueda identificar las razones que tenemos para combatir todas las patrañas, especialmente aquella en que se nos quiere echar a los calderonistas, muertos hediondos, que no son nuestros. Como Directora de un órgano de difusión está en la obligación de conocer los DERECHOS DEL HOMBRE, antes de abrir la boca para dar paso a los eruicos demagógicos. Y Ud. dispense si me excedo, pero le aconsejo no cantar una canción si desconoce la letra o aún no se ha aprendido la melodía.

Mientras tanto, la patraña sigue en pie...

Para evitar el desmoronamiento popular de un Gobierno inepto que daña, con su dirección, la estructura moral de un pueblo, los sicarios necesitan dar golpes de efecto y amontonar víctimas y más víctimas inocentes para rellenar las arenas movedizas que amenazan con desquiciarlo todo.

La patraña está en «candela» y hay que estar ojo avizor. En cualquier momento nos echan la culpa hasta de las chequeras gratis que repartieron en óleos para que tanto zángano de corbata gastara los dineros del pueblo hambriento, el trágico día de la «toma» de posesión.

La patraña sigue en pie... Salud, Neo-demócratas... Siguen tomando píldoras comunistas, aconsejables para indigestión democrática... Saludes al Banco Central y a sus 113 MIL COLONES mensuales que paga el pueblo por carísima mortaja, y por adelantado.

Bien, Enobarbo...! Salud, gansos del Capitolio.!

HORTENSIA HERNANDEZ G.

## Rosita González Rivas

*Nobleza, bondad ilimitada, veneración al trabajo: es eso lo que acude a nuestra mente, cada vez que recordamos a la buena Rosita.*

*Laborando a la par de sus apreciables padre y hermanos durante muchas horas de cada día, en la prestigiosa Empresa, de la que dependen tantas familias de nuestra sociedad, la hemos visto durante muchos años. Y hemos palpado cómo, a través de ellos, ha ido sembrando en los corazones, con caracteres indelebiles, ese cariño que le profesamos quienes tenemos el orgullo y la dicha de ser sus amigos. Conocemos bien cómo gran parte del producto de su esfuerzo, lo utiliza para llevar un rayito de luz a muchos sitios oscurecidos por la miseria; y aún entre los que hoy se han convertido en sus gratuitos perseguidores, hay muchos que no podrán olvidar jamás que han sido beneficiados por esa distinguidísima familia González Rivas.*

*Es por eso que resulta más doloroso lo que hoy sucede; pero no por los amigos González Rivas, cuya entereza moral es imperturbable, sino porque es una*

*ruda evidencia de cuán profunda es la sima a que han hecho descender a nuestra pobre Patria*

*Para decir una parte de lo que son estos buenos amigos, escribiríamos indefinidamente; pero no es necesario, porque los conocemos todos y por eso es nuestro cariño; tratamos de formarles atmósfera de paz que le haga más llevadera la pena de ser víctimas de quienes consideran ilícita la práctica de la honradez y la lealtad. Para confundirnos, basta recordarles que pertenecen al hogar que fundaron; ese gran hombre, el caballero don Daniel González O., y su inolvidable señora esposa doña Mariquita Rivas de González; son, en consecuencia, una de esas, hoy raras familias, que servirán de ejemplo a muchas generaciones, y enorgullecen a Costa Rica; y por eso, sus hijos transitan la senda de la vida, guiados por una rutilante estrella que los acerca al Todopoderoso, porque tiene el brillo que le dan la nobleza y la honorabilidad legadas por sus ejemplares padres.*

## "FIRMES, MARIACHIS...!"

A la voz de «firmes, Mariachis», que por intermedio de su tierno hijo, nos lanza nuestro dignísimo Jefe, contestamos a todo pulmón, de un confin al otro de la República: ¡firmes estamos, señor!

Y ahora que vengan los desahogos biliosos del ex... simio Presidente y del capitán tormenta. Sí, señores, hoy día es un verdadero ímbre de orgullo poder llamarse «mariachi» y debemos proclamarlo ante todo el que nos oiga. Es ése el distintivo de patriota que nos han colocado sobre la frente los hijos espúreos de la patria, los que han asesinado a mansalva, como en el Codo del Diablo y el Tejar; los que tienen al país abocado a la ruina y a la desolación. Dichosos los costarricenses que podemos proclamar con alegría en el corazón «soy mariachi» y pertenezco al grupo de hombres de trabajo que fundaron el mariachismo: muellos, honrados y laboriosos, patriotas desinteresados que son la antítesis de Figueriachi; ese ídolo sí tiene que confesarse con la frente humillada y la mirada en el suelo, pues ya todo Costa Rica sabe qué significan esas palabras: «Ejército de Liberación y Figueriachis»...

Termino estos mal hilvanados renglones repitiendo:

¡FIRMES ESTAMOS, SEÑOR...!

MASOFEL

## In memoriam

# Don Julio Bolaños Benavides



Julio Bolaños Benavides

El día 5 del actual falleció en la ciudad de Heredia don Julio Bolaños Benavides.

Viejo servidor del Poder Judicial, desempeñó el cargo de Alcalde en Palmes, Alfaro Ruiz, Santo Domingo y San Isidro de Heredia.

En esos lugares se le recuerda por la rectitud con que supo impartir justicia; por la honestidad de su vida, consagrada al trabajo; por su espíritu comprensivo; por su caballerosidad, que era en él espontánea, sin dobleces.

Forjado en las disciplinas de la austeridad, sus honorables progenitores se honraron siempre de la responsabilidad que don Julio impregnó a los actos todos de su activa existencia, fecunda en aras de la colectividad.

Supo hacer amigos a fuerza de ser buen amigo; supo conquistar afectos muy sinceros, a fuerza de ser bondadoso.

Fundó su hogar, modelo de las más puras virtudes, con doña Gordiana Rivera; y en él nacieron doce hijos.

Para los familiares del señor Bolaños Benavides vaya la sincera expresión de condolencia de TRIBUNA LIBRE.

No obstante que la prensa oficial continúa haciendo una enorme alharaca sobre el supuesto complot terrorista y revolucionario, los funcionarios de la justicia que al principio de este «ruidoso proceso» observaron conducta un tanto y un mucho reñida con la tradición jurídica costarricense, han, puesto freno, más o menos a tiempo, a esa actitud y parece que vuelven por sus fueros, y cuidan ya de su responsabilidad.

En la sesión de la Corte, celebrada el jueves y que al principio se creyó no sería efectuada sino hasta hoy, para darle tiempo al tiempo, un honorable Sr. Magistrado propuso una llamada de atención al Juez que instruye la sumaria del «complot», por no haberles tomado declaración a muchos detenidos q' hace 10 días estaban incomunicados en todas las cárceles del país, contrariando las disposiciones legales vigentes sobre la materia. La censura del Juez prosperó y la Corte acordó comisionar al Sr. Inspector Judicial para que se apersona ante el Juez y lo interroge sobre el particular.

Con esta nueva actitud de la Corte, que de esta vez parece ser la actitud que los costarricenses esperan de sus Magistrados, se han beneficiado muchos de los ciudadanos que fueron apresados, por puro gusto, la semana pasada y mantenidos en prisión, incomunicados, por siete y más días, sin haber presentado las autoridades de policía cargos que merecieran esas detenciones; y se ha dado al público motivo para una grave pregunta: ¿Quién asume ahora la responsabilidad de esas arbitrarias detenciones? ¿Quién compensa a tantos distinguidos ciudadanos de los vejámenes a que los ha tenido sometidos la prensa oficial?

De tantos distinguidos ciudadanos que fueron apresados la semana pasada, un grupo apreciable ha recobrado su libertad, en virtud de pronunciamientos judiciales que los exoneran de toda culpa y responsabilidad. En algunos de estos casos los autos del Juez instructor rezan que se ordena la libertad por falta de pruebas que ameriten la detención. En otros, la resolución judicial favorable se basa en que las mismas autoridades de policía, que realizaron las detenciones, no contestaron los requerimientos del Juez para que presentaran las pruebas necesarias. En otras palabras, la policía no tenía pruebas contra ninguno de ellos. Hasta el momento han recobrado su libertad, por órdenes judiciales, los siguientes caballeros:

Luis Quinto Vaglio, Dr. Mario Luján Fernández, Virgilio Calvo Brenes, Humberto Gei Bernini, Fernando

Campos Jiménez, Samuel Arguedas Urbina, Stanley Peralta Arias, Constantino Sibaja Guerrero, Carlos Barboza Barquero, Manuel Céspedes, Alfonso Ayub, Edgar Corballo Cubillo, Trino Solano Solano, José Antonio Campos Jiménez, Antonio Azofeifa Azofeifa, Moisés Alfaro Cascañe y Raúl Campos Jiménez.

A pesar de que la Corte ordenó ponerlos en libertad, varias de las personas citadas todavía permanecen detenidas, porque las autoridades se han negado a acatar la orden de la Corte. ¡Cómo andamos!

#### APARATO DE LA PROPAGANDA OFICIAL

El público ha venido padeciendo, a propósito de las detenciones realizadas en los últimos días, verdaderos choques nerviosos, gracias a la forma aparatosa—y mentirosa, sobre todo—en que los periódicos, propiedad del hombre que hace de Presidente, se ocupan de los sucesos subversivos (?) que le dieron pie al gobierno para encarcelar a un crecido número de distinguidos y estimables costarricenses.

#### LOS ENTRETRELONES

La ciudadanía ha seguido preguntándose qué es lo que existe en los entretrelones de esta burda comedia, montada a todo lujo—como que ya se le notificaron al Congreso, en sesión secreta, los gastos que ha habido—por los consejeros del «democrático» Gobierno que sufrimos los ficos. La ciudadanía parece haber llegado al convencimiento de que se trata, simplemente, de una nueva etapa de persecución contra el partido de la oposición.

#### INCOMUNICADOS

Los estimables Calderonistas detenidos por simples chismes, adobados por el Gobierno con pomposas grabaciones, permanecieron incomunicados muchos días, y para quienes nos lean, especialmente en el exterior, vamos a reproducir el telegrama que el Lic. don Eugenio Jiménez, amigo político del hombre que hace de Presidente, le envió a éste. Ese telegrama lo dice todo sobre los procedimientos que se han seguido contra los detenidos. Es el siguiente:

«Presidente de la República. Casa Presidencial.—Sin entrar a considerar fondo acusación, inusitado hecho negarme fuerza de policía obtener firma Ing. Luis Paulino Jiménez, en calidad de defensor en oficina Juzgado Segundo Penal, para apelar auto detención su contra, protesto vehementemente ante Ud. proceder contrario Constitución que garantiza derecho de defensa. En honor

verdad duéleme haber cooperado llevar Poder régimen que se decía restauraría derechos ciudadanos. Procedimiento llevado a cabo este juicio de la mucho que desear Gobierno de Ud. que hace alarde justicia. Atentamente, EUGENIO JIMENEZ».

#### ESO NADA MAS: PURO ALARDE

Estas manifestaciones del Lic. Jiménez son exactamente las mismas que hace la ciudadanía frente a las arbitrariedades del Gobierno. Tiene razón el Lic. Jiménez al decir que el Gobierno hace alarde de justicia. Eso nada más; un alarde, porque justicia no hace el Gobierno.

#### EN MEDIO DE TODO ESTO: LA NOTA HUMORISTICA

En medio de esta comedia que ha venido representando el Gobierno para justificar la nueva etapa de persecuciones contra el Calderonismo, se produjo una nota humorística, que la dió el Sr. Ulate al pronunciar un discurso en Cartago el día 11 de abril en curso, al conmemorarse el tercer aniversario de la toma de esa ciudad por los revolucionarios. Dijo el Sr. Ulate que los enemigos del régimen andan buscando ayuda externa para derrocar su «paternal», «conciliador» y «democrático» gobierno. Y esto le produjo al país entero tantas cosquillas que la carcajada fué unánime. Nosotros, para hablar con franqueza, no conocemos quiénes andan pidiendo ayudas externas para derrocar al «paternalísimo» gobierno del Sr. Ulate. Pero que el Sr. Ulate grite porque él supone que alguien trata de lograr esa ayuda externa para derrocarlo, él, que está sentado en la silla presidencial como consecuencia de una revolución a la que le dieron el triunfo Cuba, Guatemala y Venezuela, con la Legión Caribe, es algo que tiene, sin lugar a dudas, mucha gracia. La Historia se encargará, algún día, de esta fase de la vida nacional.

#### Y LA COMEDIA SIGUE SU CURSO

Mientras tanto la Comedia del «complot» contra el Gobierno sigue su curso. No hay día del mundo que no vayan a parar a la cárcel unos cuantos mariachis, porque a un buen señor se le ocurrió realizar contra ellos alguna vengancilla.—Y aquí no hay más que hacer un chismecito... y a la cárcel todo el mundo. La libertad de los ficos, de la que tanto nos enorgullecíamos, ya no vale un pito. Un chisme, un chismecito insignificante, que produzca «indicios vehementes», y la libertad se pierde...